EXCELSIOR

11 29/07/2025

OPINIÓN



FRE NTES POLÍTICOS

Acordionitis. La elección judicial se cobró su precio, en multas. El INE aprobó 239 sanciones a más de 200 candidaturas ganadoras por aparecer en los "acordeones", esos listados que se repartieron como si fueran recetas mágicas de justicia popular. Arístides Guerrero, Lenia Batres, Yasmín Esquivel y hasta Loretta Ortiz deberán sacar la cartera: 80, 89, 190 y 255 mil pesos, respectivamente. ¿El argumento? Usaron trampas físicas y digitales. ¿La respuesta? La consejera Guadalupe Taddei dice que no hay "asidero jurídico", pero lo votó dividido. Ironía fina, la legitimidad judicial nace multada. Así empieza la Corte renovada. Vaya caso.

Intolerable. En Puebla, nada debe manchar la limpieza institucional que Alejandro Armenta diseña desde el Ejecutivo. Por eso, cuando cae un comandante de la Fiscalía Especializada en Desaparición, lo importante no es que Alejandro "N" intimidara con arma en mano ni que protegiera a El Patuleco, sino que lo detuvieron... rápido y sin hacer mucho ruido. La captura de un funcionario corrompido se presenta como ejemplo de depuración, aunque la pregunta incómoda sigue. ¿Cómo llegó alguien así a una unidad tan delicada? Que nadie deje dudas de sus actividades. Lo urgente es no empañar la pulcritud prometida por la nueva administración.

Tarifazo. Veracruz, en 2025, se destaca por bloqueos en todos lados, taxis varados, usuarios atrapados y la gobernadora, Rocío Nahle, rebasada. El gremio taxista revienta por las nuevas tarifas que, según el gobierno, son "actualizadas", pero, según los choferes, no alcanzan ni para la gasolina. Mientras protestan, algunos ya enfrentan no sólo la pobreza, sino la extorsión, como Irma Hernández Cruz, asesinada por negarse a pagar cuotas. ¿Dónde quedó la empatía? Ni con Fidel Herrera ni con Javier Duarte se vieron protestas así por tarifas. Claro, en esos tiempos el enemigo estaba en las sombras.

Reencauce. Adrián Rubalcava, director del Metro capitalino, toma una decisión que lo pone en la ruta correcta: el capacitar a mil 400 policías para garantizar el ingreso de personas con discapacidad acompañadas de perros de asistencia. Un paso básico, sí, pero imprescindible en un sistema donde la ley se ignora con uniforme. El curso vivencial, impartido por quienes enfrentan el desdén institucional todos los días, es también un mensaje político, con Claudia Sheinbaum en Palacio, la inclusión ya no será sólo discurso, sino política de Estado. Al menos en el Metro, la 4T comienza a parecerse a lo que prometió. Clara Brugada atinó al invitarlo al equipo.

Ni lo básico. En Mérida, la basura no sólo se acumula en las calles, también en la administración de Cecilia Patrón. Con más de mil toneladas diarias de residuos, la ciudad se hunde en desechos. Raúl Arceo Alonzo, secretario técnico de Gestión Integral de Residuos, admite fallas, pero carece de una solución estructural. Los camiones no salen, las rutas fallan y las concesionarias operan sin supervisión. No hay estrategia, no hay segunda celda sanitaria, no hay separación de residuos, no hay gestión metropolitana. Y, lo peor, no hay voluntad política. El hedor es institucional.